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Las dudas sobre 
el macro PDA 
Sin los recursos necesarios para cumplir con 
los objetivos, el mejoramiento dela calidad 
del aireenla región será sólo humo. 

medida que el tiempo avanza y se hace 

inminente la entrada en vigencia del 

macro Plan de Descontaminación At- 
mosférico (PDA) para la zona norte de 
Los Lagos, aumentan las dudas sobre 

su implementación y en particular sobre losrecursos 

para cumplir con sus objetivos. Este plan incorpora- 
rá a nueve comunas: Osorno, San Pablo, Purranque, 

Río Negro y Puerto Octay, en la provincia de Osorno; 

y Frutillar, Llanquihue, Puerto Varas y Puerto Montt, 

enla provincia de Llanquihue. El anteproyecto consi- 
dera sólo 40 mil subsidios de aislación térmica y 45 
mil recambios de calefactores a pellet para todas 

ellas, distribuidos en una década. 

Hay ya un antecedente complejo en la región con el 

primer PDA, el de Osorno, que estuvo vigente desde 

2016. A pesar de haber contemplado una asignación 
de 15 mil subsidios de aislación térmica y 25 mil re- 
cambios de calefactores sólo para esa comuna, sus 
metas fueron incumplidas de manera significativa, 

alcanzando cerca de 7 mil subsidios de aislación y 6 

mil recambios. Este fracaso se atribuye fundamental- 

mente a una menor disponibilidad de recursos. 

En el complejo escenario del erario fiscal, persisten 
sobradas dudas acerca de los fondos que realmente 

se asignarán para los subsidios asociados a este ma- 

cro PDA. Las voces de alcaldes y dirigentes sociales 
son claras al respecto: temen que las metas sean nue- 

vamente ilusorias y que las comunas más pequeñas 
queden desatendidas. El compromiso de apoyo cho- 

ca con una realidad presupuestaria ajustada. 

No hay dudas acerca de la necesidad de avanzar efec- 

tivamente con el macro PDA. La mejora de la calidad 
del aire es una política pública esencial para la salud 
y bienestar de los habitantes. Sin embargo, con la in- 

certidumbre sobre los recursos y el escaso liderazgo 

observado en el Ministerio de Medio Ambiente, el 

próximo gobierno tendrá que comprometer sus es- 

fuerzos y recursos de manera decidida. La continui- 
dad y éxito de esta iniciativa no pueden depender de 
la voluntad puntual, sino de una política de Estado. 

Aunque el debate sobre la calidad del aire no ocupe 

un lugar tan prominente en la agenda pública como 

en otras oportunidades, esinnegable que representa 

un problema ambiental y de salud que se debe en- 
frentar con decisión y recursos adecuados. La evi- 

dencia científica y la experiencia previa en Osorno 

son pruebas suficientes de la urgencia de actuar con 

pragmatismo y asegurar el financiamiento necesario 

para lograr los objetivos. 
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Ricardo Greene, 
doctor en Antropología 

Puerto Montt, ciudad universitaria (sin saberlo) 

superior, alos quese suman docentes, investigadores, fun- 
cionarios, proveedores, invitados nacionales y del extran- 

ero. Esto quiere decir que al menos una de cada diez personas for- 
ma parte de una comunidad que piensa, investiga, ensaya, duda y 
proyecta. Y sin embargo, cuesta encontrar rastros de vida universi- 
taria en la ciudad. No hay librerías especializadas, galerías ni cine- 
clubes, pocos cafés o bares para conversar después de clases, y es- 
casainfraestructura pública pensada para jóvenes que estudian le- 
jos desusfamilias. 

La ciudad ha crecido en otras direcciones, mirando al retail, 
al turismo y a la industria salmonera, sin mucho interés por esa 
comunidad flotante -y a veces invisible— que cada día acude a 
aprender y a enseñar, pero también a encontrarse, a tejer víncu- 
los, a crear. ¿Cómo logramos que ese potencial andante no sólo 
pase por la ciudad, sino quela encienda? 

Hoy, cuando Puerto Montt proyectasu futuro alaño 2050, es- 
te es untema queno debiera descuidarse. Se trata de infraestruc- 
tura, pero también desinergias, de visión. De reconocer que la vi 
da universitaria no son sólo aulas o títulos, sino una forma de ha- 
bitar que puede transformar radicalmente el espacio urbano. Si 
sele cultiva e incorpora como eje de planificación, puede dar luz 
auna ciudad más diversa, animada, creativa y abierta. 

Ejemplos hay muchos. En Ohio, la universidad se asoció con 

E 'nPuerto Montthay más de30mil estudiantes de educación el gobierno local para reconvertir viviendas y mejorar el espacio 
público. En Getafe, antiguas fábricas serenovaron y abrierona la 
comunidad. En Valdivia, la UACh reactivó barrios céntricos y re- 

valorizó el río a través de casonas y campus dispuestos en la tra- 
maurbana. Otras acciones, como abrir guarderías, generar bol- 
sas de trabajo, apoyar negocios locales, apoyar residencias estu- 
diantiles, abrir centros culturales, crear medios participativos o 
invertir en equipamiento y mejoramiento del espacio público, se 
han mostrado igualmente exitosas. 

Para ello, claro, se necesita algo más que buenas intenciones: 
hace falta una voluntad política transversal que comprenda el va- 
lor dela vida universitaria en tanto bien común. En Puerto Montt 

las universidades comienzan a abrirseal territorio. 
La Universidad San Sebastián, por ejemplo, actúa a través de 

sus programas de vinculación con el medio. La Universidad de 
Los Lagos, con su agenda cultural. Pero esos esferzosno pueden 
sostenersesolos ni bastan en sí mismo. Deben acompañarse por 
políticas urbanas que los amplifiquen, impactando la vida urba- 
na. 

Puerto Montttiene la oportunidad de pensarse como algo más 
complejo que ciudad portuaria o capital salmonera. Puede ser 
ciudad universitaria, si asílo decide. No habría que inventar na- 
da nuevo. Basta con reconocer lo que ya está y atreverse a incor- 
porarlo alas visiones de futuro. 
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Q Frase 
“No tengo ningún problema. Yo creo 
quie si hay algo que tenemos que 
cuidar en nuestro país, es justamente la 
democracia”. 

Rodrigo Wainraihgt, alcalde de Puerto Montt, por denuncia 
deabogados en Contraloría por su viajea Israel 
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80 años|20 dejulio de 1945 

Falta de carros complica despacho de papas 

La falta de equipo ferroviario está generando una serie de com- 
plicacionesa los productores de papas, ya que no tienen los me- 
dios para efectuar su despacho, lo que ha ocasionado que 180 pe- 
didos decarros estén pendientes en estos momentos. Esto causa- 
rá perjuicios los comerciantes de Puerto Montt. Entre los efec- 
tos que podría tener, está el atraso en la siembra de papas. 
  

50 años 20 dejuliode 1975 

Avanzan gestiones para traspaso de edificio 

"Tras prosperar los contactos entre la Dirección de Sub Sede dela 
Universidad de Chile en Puerto Montt y la dirección del Hospital 

Regional, ambas partes han convenido proponer a la Superiori- 
dad del Servicio Nacional de Salud la cesión del edificio del ex Hos- 
pital Regional ala Universidad de Chile. Segúnse informó, las op- 
ciones sonaltas, ya que el inmueble no tiene hoy ningún destino. 
  

10 años |20 dejulio de 2015 

Proyectan nuevo cuartel para la PDI 

Unos 2.400 millones de pesos tendría que aprobar el Consejo Re- 
gional de Los Lagos para la construcción de un nuevo cuartel pa- 
rala PDI en Puerto Varas. Esta fuerte inversión ya habría sido vi- 
sada por la Comisión Provincial Llanquihue del cuerpo colegia- 
do, cuyos integrantes destacan que se requiere de una nueva in- 
fraestructura debido al crecimiento de esta ciudad.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

20/07/2025
     $99.365
    $876.800
    $876.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      18.600
       6.200
       6.200
      11,33%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 8


